

## V Jornada Nacional de Bibliotecarios Escolares (2004) Programa de actividades

### Proyecto: Red Interescolar de Bibliotecas Campana

PROVINCIA DE BUENOS AIRES DIRECCION GENERAL DE CULTURA Y EDUCACION  
DIRECCION DE EDUCACION SUPERIOR INSTITUTO SUPERIOR DE FORMACION  
DOCENTE Y TECNICA N° 15 "PROF. BERTA LUISA MARQUEHOSSE" REGIÓN XI

#### **PRESENTACIÓN**

Soy una de las bibliotecarias responsables de la BPN°41 perteneciente al Instituto Superior de Formación Docente y Técnica N° 15, del distrito de Campana, provincia de Buenos Aires, cuya directora es la Lic. María Isabel Fernández y la vicedirectora Prof. Iris Dárdano, que hoy nos acompaña. Cabe destacar que la ciudad de Campana se encuentra aproximadamente a 80 Km. de Capital Federal.

Nuestra experiencia es particular por varias razones:

- es una prueba piloto, única a nivel nacional;
- es un consorcio, como resultado de un trabajo compartido entre instituciones públicas y privadas de una comunidad, con una visión común, enmarcada en la idea de racionalización de recursos y calidad de servicio;
- contamos con el apoyo financiero de empresas de la ciudad: TenarisSiderca y Fundación Minetti.

Haciendo un poco de historia, a mediados del año 2002 surgió la iniciativa de constituir una Biblioteca pedagógica en la zona de Campana para potenciar las posibilidades de actualización pedagógica en la localidad. En la elección se tuvieron en cuenta los requisitos exigidos por la BNM para formar parte de la red y la opinión de la empresa TenarisSiderca.

Se eligió nuestra biblioteca, que al pertenecer a una institución formadora de docentes, se consideró que poseía los elementos y recursos necesarios. A partir de ese momento se constituye en Biblioteca Pedagógica N°41 y núcleo de la Red local de Bibliotecas Escolares. Esto es una parte esencial, pues la vinculación posibilita el intercambio de información y servicios, que conlleva al mejoramiento de la calidad educativa de todas las instituciones participantes.

#### **CARACTERIZACIÓN**

El proyecto se basa en la constitución de un polo de desarrollo y fortalecimiento de las bibliotecas escolares, a partir de la instalación de un núcleo de información y enlace con la BNM y el citado instituto.

Esta iniciativa permitirá: por una parte mejorar el sistema de gestión de las bibliotecas escolares, a través de la implementación del software Aguapey, y por otra generar una red interescolar que permita compartir información, tecnología e igualar las diferencias en cuanto a formas de gestión y recursos existentes en dichos servicios educativos.

La organización y actualización de las bibliotecas escolares como una herramienta fundamental para el mejoramiento de la calidad educativa, es una de las condiciones indispensables para generar nuevos y mejores aprendizajes. Por ello se apunta a posicionar a las bibliotecas como un espacio legítimo y necesario sobre el cual producir conocimiento. Se trata de un trabajo conjunto para el crecimiento compartido de los usuarios de la red y para los destinatarios finales que son los alumnos de los distintos establecimientos educativos.

Las instituciones que intervienen son:

- ISFDYT N° 15: cuya BP N° 41, actúa como núcleo de la red local.
- UTN Facultad Regional Delta, Grupo GESIN: a cargo del Ing. Daniel Palacios, brinda apoyo al desarrollo del proyecto con tecnología y actuará como centro de la red física.
- BNM: otorga asesoramiento y capacitación bibliotecológica.
- Bibliotecas escolares de distintos niveles: EGB, enseñanza Media y Polimodal, educación Técnica y Superior, tanto del ámbito estatal como privado.

A lo largo de la implementación de la Red Interescolar de Bibliotecas, se espera la participación de otros organismos de la ciudad que colaboren en la continuidad y crecimiento de la misma. La posibilidad del aporte tecnológico de gestión a través del software Aguapey desarrollado por

la BNM es el soporte que garantizará las acciones de cambio buscadas, ya que es una herramienta necesaria para modernizar las prácticas cotidianas y brindar así una mejor calidad de servicio.

### **AVANCES**

Hasta el momento el proyecto ha cumplido con la primera etapa que implicó la construcción de vínculos entre las bibliotecarias participantes. Inicialmente el grupo estaba formado por 23 personas; luego de nuevas incorporaciones la red cuenta con 29 integrantes que representan a 27 servicios educativos.

Dichas bibliotecarias han recibido distintas capacitaciones: manejo de tecnología informática, tres instancias sobre uso y manejo del soft Aguapey y un taller de gestión del conocimiento y calidad a cargo de personal especializado de la BNM.

También, a través de un crédito del COPRET (Consejo Provincial de Educación Tecnológica), está en trámite la adquisición de computadoras para las bibliotecas participantes y el diseño y armado de un aula multimedial en la BP N° 41.

En un primer momento se realizaron reuniones generales para orientar y establecer pautas de trabajo potenciando así la red, a través de acuerdos sobre: establecimiento de normas de procedimiento, manejo y uso del Aguapey, difusión de las acciones y generar nuevas informaciones y actualización continua.

En una segunda instancia se conformaron los grupos de trabajo. La elección de la comisión fue libre y según los intereses de cada bibliotecaria.

Con la correspondiente autorización de las Inspectoras del Distrito cada comisión se reúne en forma mensual, en horario de trabajo, en los diferentes establecimientos, para llevar cabo las actividades elegidas. Los avances, seguimiento de los acuerdos y definiciones se comunican e intercambian en una reunión general mensual, siempre llevadas a cabo en la BP N° 41, núcleo de la red.

#### **Comisión A**

Tiene como objetivo la elaboración de una guía basada en acuerdos técnico-bibliotecológicos sobre las normas de catalogación y clasificación para facilitar el trabajo de carga en el soft Aguapey de todos los materiales existentes en nuestras bibliotecas.

Nuestro propósito es lograr un sistema de catalogación unificado que les permita a todos los integrantes de la red realizar registros de calidad.

El contacto con la BNM nos permite la actualización de las herramientas bibliotecológicas necesarias para la tarea.

#### **Comisión B**

Este grupo tiene como tarea la orientación en el manejo del soft Aguapey. En base al Manual de Procedimientos y al Tutorial que nos entregó la BNM y a la experiencia del uso diario, estamos redactando Instructivos para el uso de Aguapey, a fin de que se utilice como guía por todas aquellas bibliotecarias que lo necesiten en la implementación del programa y para capacitar a todos los nuevos integrantes que se incorporen a la red.

#### **Comisiones C y D**

Estos grupos de trabajo tienen a su cargo difundir la información de las actividades de la red, como así también colaboran con la promoción de los servicios que brinda la BP N°41, constituyéndose de este modo en agentes difusores de estas actividades dentro de sus propias escuelas. Se realizan además publicaciones de notas en la prensa local y zonal, se elaboran folletos, se confeccionan carteleras. Así mismo hubo conexiones con programas tanto televisivos como radiales del ámbito local y zonal.

### **DIFICULTADES**

A pesar de los obstáculos que se presentan en la actualidad por la falta de elementos tecnológicos, como por ejemplo, contar con una PC en cada biblioteca, situación provocada por el atraso de los fondos liberados del crédito, todas las actividades mencionadas anteriormente generaron un espacio de trabajo compartido, intercambio y actualización permanente.

### **ACCIONES FUTURAS**

A partir de ahora se trabajará para la renovar la gestión de las bibliotecas por medio de la puesta en marcha del soft Aguapey y para el año 2005 se aspira a contar con el catálogo colectivo de todos los materiales bibliográficos y multimediales de las bibliotecas de Campana y

la instalación y funcionamiento de la red física, en el que la UTN tendrá un papel fundamental para garantizar el funcionamiento del sistema de red.

***PALABRAS FINALES***

Finalizando, aprovecho la ocasión para agradecer, en nombre de todas las Bibliotecarias de la Red, la oportunidad que nos brinda la BNM y el Instituto de participar en este proyecto, convocándonos para formar parte de este espacio de enriquecimiento personal y capacitación continua como profesionales del área bibliotecológica.